
看 台8 责任编辑：朱亚男

E－mail:grrb704@sina.com2024年 12月 18日 星期三

整 合

本报记者 李元浩

近日，北京国安在昆明开始了冬训第一

阶段的训练，成为首支集结备战新赛季的中

超球队。球队新帅、西班牙人塞蒂恩暂不会

跟队，他的第一助理教练拉米奥全程负责此

次集训。虽然目前新赛季中超联赛的揭幕时

间尚未最终确定，但各支球队的备战步伐已

悄然开启。

经过新一轮的足坛反腐打假工作，现阶

段的中国足球职业联赛情况如何？中国足协

在近日举行的“2024 职业联赛专题新闻通气

会”上给出答案。据中国足协副主席杨旭介

绍，从今年 3月初开赛至 11月初完赛，本赛季

的中超、中甲、中乙等足球职业联赛均实现了

预期目标，技战术水平稳步提升，赛风赛纪明

显改善，球市与关注度持续向好。

持续打击“假赌黑”

在很长一段时间以来，“假赌黑”成为困扰

中国足球发展的最大毒瘤，也给职业联赛的发

展造成了重大负面影响。随着足坛反腐打假

工作的持续深入进行，现阶段的中国足球职业

联赛发展环境得到极大改善。

据介绍，经过相关部门持续努力，足球职

业联赛的管理体系不断完善，齐抓共管格局

基本形成，确立了“各级体育行政部门主抓主

管、足球协会具体落实、俱乐部积极参与”的

职业联赛管理监督新格局。

据杨旭介绍，中国足协与体育系统、公安

系统相关部门紧密协作，通过案件查办，成功

打击了一系列足球领域非法行为。运用全新

技术，对足球领域可能涉嫌“假赌黑”比赛进

行识别监控，防患于未然。“这些举措有力震

慑了足球领域存在的‘假赌黑’等丑恶现象，

一些原来潜藏的沉疴宿疾得到有效防治，竞

赛环境得以净化。”

杨旭强调，中国足协对足球领域“假赌

黑”行为零容忍，对打击各种不法行为的力度

不松，对净化足球环境的决心不减，坚决捍卫

足球事业健康发展。

在持续打击足坛“假赌黑”的同时，中国

足协在本赛季进一步强化了赛风赛纪治理，

加大了对足球行业违规违纪行为的处罚力

度。据统计，2024 赛季中国足协纪律委员会

作出的处罚决定次数较 2023 赛季减少了

33%，其中中超联赛的处罚次数大幅下降

60%，中甲联赛的处罚次数减少了 41%，赛风

赛纪治理取得了积极进展。

整体发展情况向好

经过一系列的“拨乱反正”举措，本赛季

的足球职业联赛整体发展情况向好。

例如在最能体现联赛质量的净比赛时间

方面——2024 赛季中超联赛的场均净比赛

时间为 54 分 01 秒，高于 2023 赛季的 50 分 51

秒，中甲联赛、中乙联赛的场均净比赛时间也

达到了近 5 个赛季以来的新高，比赛更加流

畅，观赏性更强。

此外，三级职业联赛里U21（21岁以下）球员

的平均上场时间和进球率都有显著提升，一些年

轻球员逐渐开始在一线队中占据重要位置。

逐渐回归正轨的职业联赛，也得到了球迷

的认可和欢迎。本赛季中超联赛全年的现场

观众总数超过了 466万人，场均观赛人数近 2
万人；中甲联赛全年超过228万人现场观赛，大

连英博主场对上海嘉定汇龙的比赛吸引了超

过6万名观众，刷新了中甲联赛上座人数纪录。

在商业开发方面，本赛季的三级职业联

赛也取得一些突破，收视表现均有显著提

升。例如中超联赛与咪咕正式确立了为期 5
年的战略合作关系，合作涵盖版权、转播制

作、定制内容、营销推广、商业化拓展等 28项

权益和联合线下活动。职业联赛还制定了

超、甲、乙三级联赛一体化的招商策略，开启

了 2024-2026赛季新的冠名合作周期。

新赛季重点确定

对于 2025 赛季的工作重点和努力方向，

杨旭也进行了明确，首先要进一步严格联赛

准入标准，做好顶层设计，“加大清理欠薪、欠

款工作的力度”，切实保护球员和俱乐部以及

青训机构的合法权益。与此同时，要继续以

高压态势整治“假赌黑”，持续净化职业联赛

的赛场环境。

在中国足协近日公布的首批完成债务清

偿俱乐部名单中，三级职业联赛共有 41家俱

乐部完成债务清偿，武汉三镇、长春亚泰、沧

州雄狮、梅州客家、广州等 10 余家俱乐部未

进入公示名单。

近一年来，中国男足的几支青少年球队表

现出不错的上升势头。对此，有业内人士指

出，三级职业联赛要进一步推进青训梯队和后

备人才建设，充分挖掘优秀足球后备力量，尤

其是要为青少年球员出国深造创造有利条件。

足球文化基础薄弱，是困扰中国足球发

展的另一个短板。近两个赛季以来，中超等

职业联赛在品牌建设上进行了一些努力，但

整体成效仍待加强。为此，杨旭表示，最大范

围发掘职业足球文化品牌的社会效益，也是

三级职业联赛发展的重要目标。“职业联赛将

充分吸收中国优秀传统文化养分，借鉴国内

外品牌经验，塑造出独有的品牌特性，打造有

温度的中国足球职业联赛，进一步推动中国

足球的振兴发展。”

对于引人注目的新赛季联赛尤其是中超

联赛开赛时间，中国足协尚未给出明确答

复。据记者了解，由于新一轮世预赛亚洲区

18 强赛将于明年 3 月下旬重燃战火，新赛季

的中超联赛很有可能较以往更早揭幕。综合

各方信息来看，新赛季中超联赛很有可能在

明年 2 月底打响。目前，各支中超球队基本

也是按照这一时间表在进行备战。
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世界泳联年度最佳男、女运动员揭晓
据新华社布达佩斯电（记者刘旸、陈浩）世界泳联近

日在布达佩斯短池游泳世锦赛闭幕式上宣布，巴黎奥运

会冠军马尔尚和麦金托什分别获评世界泳联 2024 年度

最佳男、女运动员。

22岁的法国混合泳悍将马尔尚在巴黎奥运会上斩获

4金 1铜，打破男子 200米混合泳、400米混合泳、200米蝶

泳、200米蛙泳 4个项目的奥运会纪录。奥运会后，他在上

海、仁川和新加坡三站短池世界杯赛中共揽入 9金 1银。

巴黎奥运会上，当时还未满 18 岁的加拿大“天才少

女”麦金托什斩获 3 金 1 银，打破女子 200 米混合泳、200
米蝶泳项目的奥运会纪录和世界青年纪录。在刚刚结束

的短池世锦赛上，她收获 3金 1银 1铜，并 3次打破短池世

界纪录。
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2034年世界杯
缘何落户沙特

刘颖余

“三年说快不快，说慢不慢，从零到

一，从无到有，中国首位 F1车手，他的故

事未完待续。”周冠宇在结束 2024 赛季

后，在社交媒体上如此深情地写道。

在近日结束的 F1 收官战阿布扎比

站比赛中，周冠宇以第 13名完赛。由于

没能拿到下赛季正式车手合同，他将暂

别心爱的 F1赛场。

F1 世界锦标赛官方也罕见地发布

周冠宇海报，并且配文：“星星之火，他照

亮了中国速度之梦；继往开来，愿这份热

爱与坚持薪火相传……谢谢你，在赛道

上书写出属于我们的传奇。”

不是所有的告别都会来得如此煽

情，这一切当然只是因为，故事的主角是

周冠宇。

在周冠宇之前，曾经有程丛夫、董荷

斌、马青骅等中国车手，无限接近 F1，但

最终都因为各种原因，与这项世界上最

残酷而严苛的体育游戏擦肩而过。直到

2021 年 11 月 16 日，阿尔法罗密欧车队

（后更名为索伯车队）官方宣布，周冠宇

和博塔斯搭档出战 2022 年 F1 世界一级

方程式锦标赛，几代中国车手的梦想才

真正照进了现实。

曾以车手身份征战过职业赛事的作

家韩寒，曾在一次直播节目中，激动地大

赞周冠宇对于中国赛车的意义，就像是

刘翔之于田径、姚明之于篮球。

这并非夸大之词，所谓方程式赛车，

即按照国际汽车运动联合会规定标准来

制造的赛车，严格限制了发动机功率、排

量和轮胎尺寸等技术参数。而 F1 则是

所有方程式汽车赛中最高级别的比赛。

要想跻身 F1大赛，车手们需历经诸

多繁复严苛的选拔——儿童时期参加卡

丁车赛事，青少年时期进入 F4 欧洲级别比赛，然后是 F3

乃至 F2，这条已然高度模式化的发展轨迹，通常需要花

费车手 8 年的时间。而要想开上纯跑道用方程式赛车，

选手必须持有国际汽车运动联合会颁发的“超级驾驶执

照”。每年收到这张执照的车手，全球不会超过 100名。

周冠宇同样走过了这样一条崎岖不平的路：2004

年，第一届 F1中国大奖赛走入上海。在赛场的 K看台 24

号座位，坐着年仅 5 岁的周冠宇，赛车梦就此种在心间；

2007 年，8 岁的周冠宇在父亲的陪伴下，坐进了卡丁车

里；2012 年，已经拿到国内卡丁车锦标赛多个分站冠军

的周冠宇，被送到遥远的谢菲尔德，参加国际卡丁车大

赛；2014 年他加入法拉利车手学院，开始方程式赛车生

涯；2019 年他来到雷诺运动学院，参加 F2 赛事；两年后，

周冠宇成为中国 F1第一人。

3 年 F1 生涯，周冠宇给中国车迷带来了很多难忘回

忆：2022 年巴林大奖赛，他首秀即获得第 10 名，成为 F1

历史上第 66位首秀即得分的车手；2023年的匈牙利大奖

赛上，周冠宇在排位赛中一鸣惊人，拿到第五名发车，这

是他 F1 生涯排位赛最佳战绩；2024 年 4 月 21 日，周冠宇

在上海迎来主场首秀……

这 3年，周冠宇吸引了大量新车迷，不断推动赛车运

动在中国的年轻化、大众化发展。据官方统计，仅 2024

年 F1中国大奖赛 3天时间，便有超过 20万人次观众到现

场观赛。有统计显示，F1在中国的粉丝数量目前已突破

1.5亿，其中超过半数在过去 4年间开始关注 F1。

固然，在 F1 赛道上，周冠宇并无显赫的战绩。他没

有带着光环登场，也未能成为横空出世的超级英雄，而自

始至终更像一个“努力的平凡人”,但一位车迷的话说得

特别好：“每一个成绩都表示我们来过，留下了痕迹，这就

已经很好了。”

周冠宇面对着脚下的赛道，也从未觉得自己是一个

人在战斗。国旗永远是他的动力，他也把自己当成中外

文化交流的使者，仅仅一个小小的赛车头盔，也在他的用

心下散发着浓郁的中国风。

周冠宇将暂别 F1，但他自信会回来，我们也相信他

能回来。“于道各努力，千里自

同风”，这是他和未来某个车队

的约定，也是他对数以亿计的

中国车迷的承诺。
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本报记者 刘兵

近日，国际足联在特别大会上正式确

认了 2030 和 2034 年两届男足世界杯的主办

地。其中，沙特阿拉伯正式获得 2034 年世

界杯承办权。由此，沙特将成为继日本、韩

国和卡塔尔之后，第 4 个举办这一全球顶级

足球赛事的亚洲国家。

按照世界杯申办规则，举办过世界杯

的大洲，未来两届都不得举办。2026 年世

界杯举办地位于北美，2030 年世界杯举办

地分布在欧洲、非洲和南美，因此 2034 年世

界杯只能在亚洲和大洋洲中产生。自去年

10 月唯一竞争对手澳大利亚退出后，沙特

成为申办 2034 年世界杯的“独苗”。

据报道，沙特计划在 5 个城市打造 15
个用于世界杯比赛的体育场，大多数场地

将设在首都利雅得，其他举办城市分别是

吉达、胡拜尔、阿卜哈和沙特新未来城。其

中，11 个是新建体育场，另外 4 个球场将进

行升级改造以达到国际足联的标准。

成功申办世界杯是沙特长远布局的结

果 。 沙 特 希 望 借 助 举 办 世 界 杯 等 大 型 赛

事，发展贸易和旅游业，并积极吸引外资，

改变单一的能源经济结构，进一步盘活本

国经济。

近年来，西亚一些国家在申办全球性和

地区性体育赛事尤其是足球赛事方面不遗余

力。卡塔尔因成功承办 2022年世界杯，一度

成为全世界焦点，极大促进了本国贸易和旅

游业的发展，提升了国际形象。同为西亚大

国，沙特希望复制卡塔尔的成功经验，举办一

届男足世界杯成为其重要选项。2023 年底，

沙特成功举办了世俱杯赛事，其办赛水平受

到国际足联的认可，该国石油企业还与国际

足联达成巨额赞助协议。

另一方面，过去几年来，沙特持续加大

对足球及关联产业的投入，以 C 罗、内马

尔、本泽马为代表的多位世界级球星加入

沙特联赛。通过商业赞助、转播合作、球员

流动和青训互动，沙特大幅提升了联赛的

竞技水平和国际影响力，也一定程度上增

加了在国际足坛的话语权。

国际足联之所以相中沙特，也有其自

身考量。从下一届开始，世界杯参赛队伍

从 32 队扩至 48 队，赛事申办成本大增。外

媒分析认为，举办世界杯需要庞大的财力

作为支撑，国际足联希望借助卡塔尔和沙

特等石油富国举办赛事，进一步推动世界

杯的商业化和品牌化，并从中获得更多收

入。数据显示，国际足联在卡塔尔世界杯

期间的各项收入达到 75 亿美元，国际足联

希望，世界杯在扩军后能取得 100 亿美元以

上的收入。

除了申办国的财力，国际足联认为申

办方的主观态度对于成功举办赛事至关重

要。国际足联在其发布的一份针对沙特申

办工作的评估报告中强调：“重要的是，从

政府到私营部门，沙特所有利益相关者对

申办都做出了明确承诺，他们都积极支持

举办世界杯。”

对于世界杯再度落户亚洲，国际足联

主席因凡蒂诺表示：“2026 年世界杯在北美

洲举办，2030 年将在非洲（摩洛哥）、欧洲

（葡萄牙和西班牙）和南美三国（阿根廷、巴

拉圭和乌拉圭）举办，2034 年由沙特举办。

三届赛事，有 5 个大洲的 10 个国家参与，这

让足球实现真正的全球化。”

本报记者 莫荞菲

近日，2024 中国职工体质检测与科学健

身指导万里行活动（以下简称“万里行”活动）

圆满落下帷幕。今年，“万里行”活动继续采

用巡回和移动服务的方式，全面覆盖各类典

型工种尤其是新业态劳动者，将体质检测和

科学健身指导带到一线职工身边。

中国职工体质检测与科学健身指导万里

行活动由国家体育总局体育科学研究所联合

中国企业体育协会共同推进。据总局体科所

副所长袁虹介绍，2024 年，“万里行”活动跨

越北京、江苏、广东、河南、山西、山东、新疆、

湖北等 12 个省（区、市），为 16 家企业近万名

职工提供体质健康服务。

例如今年 5 月，“万里行”活动来到山东

钢铁股份有限公司，为 306 位来自生产一线

的职工提供体质测试，运动领域专家为职工

们出具了个性化科学健身指导建议，通过营

养饮食、有氧运动、体重管理、体能提升等方

法改善身体素质。

对此，来自山东钢铁股份有限公司工会

的李甲表示：“通过专业的体质检测，职工们

清晰地了解了自己的身体状况，为后续制订

个性化的健身计划提供了科学依据，让职工

们能有科学有效地锻炼，提升身体素质。”

值得一提的是，继 2023 年重点关注外卖

配送员体质健康之后，“万里行”活动今年继

续走进新兴服务业，针对新就业形态劳动者

开展特色服务。

2024 年，“万里行”活动聚焦网约车司机

群体，针对久坐、没时间锻炼的现状，编创了

“司机活力操”，并新增了碎片化时间健身的

建议工具（HIIT 健身法），更好地满足网约车

司机的健身需求。利用线上线下相结合的形

式，“万里行”活动至今已为近 10万名网约车

司机提供便捷、专业的健康服务。

从国家国民体质监测中心近日发布的

《2024 年职工体质检测“万里行”典型工种体

质状况报告》显示，不论是体力劳动者还是非

体力劳动者，共同的体质问题主要表现在体

重管理面临挑战、上肢力量不足以及柔韧性

普遍较差等三个方面。该报告分析了不同工

种职工体质特点，提出了“减脂控制体重的高

效运动方法”“上肢和核心力量锻炼”“柔韧性

锻炼”等提升体质健康的方法。

除了形成上述报告，“万里行”活动还以

上万名职工体质数据为依据，为 7类工种创编

了专属健身方法和课程，通过立体宣传加强

健康理念传播，提高企业和职工的健康意识。

中国企业体育协会副主席戴璐强认为，

“万里行”活动以体质测试为切入点，结合个

性化的健身指导方案，不仅提升了职工的健

康意识和健身技能，还有效促进了体质检测

服务与全民健康的深度融合，更以其广泛的

服务覆盖、创新的服务模式和深远的品牌影

响力，逐步形成了全国大型体质检测与科学

健身指导服务活动的标杆。

据悉，自 2023 年启动以来，中国职工体

质检测与科学健身指导万里行活动历经两年

发展，累计覆盖全国 25 个省（区、市），推广

“体质检测发现问题，科学健身指导解决问

题”的服务闭环，让越来越多的企业对职工健

康更加关注和重视，不仅提升了职工的身体

素质，也进一步促进了企业文化的建设。

据悉，2025 年的“万里行”活动将力求在

深化个性化健康服务、科技赋能职工减重促

健康、加强科学健身指导员培训、拓展多领域

合作方面积极探索，整合更多社会资源，探索

多元化职工健康促进服务模式，进一步提高

职工对体质测试和健身方法的认知，为全民

健身和全民健康深度融合贡献力量。

2024中国职工体质检测与科学健身指导万里行活动成果颇丰，为各典型工种

尤其是新就业形态劳动者提供健康服务——

持续为职工搭建“健康通道”

◀上海地产集团队选手樊振东（左）在单打比
赛中。

▼深圳大学队组合孙颖莎（右）/吴咏琳在女
子团体双打比赛中。

新华社记者 薛宇舸 摄

全景职工体育G

中国铁路太原局集团有限公司太原电务段工会用
心用情用力为职工群众办实事办好事，全力打造工会文
体驿站，为职工配备图书角、跑步机、棋牌、健身器械等
基本设备，满足职工健身需求，让驿站真正成为职工业
余生活的温馨家园。图为近日该段职工在工会文体驿
站进行文体活动。 本报通讯员 张博 摄

工会文体驿站助力职工健身

2024 赛季中国乒乓球俱乐部超级联赛第一
阶段比赛近日在长沙落幕，男团、女团各决出4支
球队晋级总决赛。男团前 4名分别为黄石基地·
华新队、山东魏桥·向尚运动队、汕头明润队和上
海地产集团队；女团前4名分别为山东鲁能队、深
圳大学队、上海龙腾队和黄石基地·华新队。

根据赛程安排，总决赛将于 2024年 12月 31
日至2025年1月1日在上海举行。


